

gierung nach dem Manifest als Provokation. Die Bolschewiki riefen die Arbeiter zu den Waffen, riefen sie zur Vorbereitung eines bewaffneten Aufstandes auf.

Die Arbeiter gingen noch energischer an die Schaffung von Kampf scharen. Es wurde ihnen klar, daß der erste Sieg vom 17. Oktober, errungen durch den politischen Generalstreik, von ihnen weitere Anstrengungen, weiteren Kampf für den Sturz des Zarismus erforderte.

Lenin wertete das Manifest vom 17. Oktober als Ausdruck eines gewissen zeitweiligen Gleichgewichts der Kräfte, da das Proletariat und die Bauernschaft dem Zaren zwar das Manifest abgetrotzt hatten, aber *noch nicht die Kraft besaßen*, den Zarismus niederzuwerfen, — *der Zarismus hingegen* mit den früheren Mitteln allein *schon nicht mehr* regieren konnte und gezwungen war, in Worten „bürgerliche Freiheiten“ und eine „gesetzgebende“ Duma zu *versprechen*.

In den stürmischen Tagen des politischen Oktoberstreiks, im Feuer des Kampfes gegen den Zarismus, schuf die revolutionäre Schöpferkraft der Arbeitermassen eine neue mächtige Waffe — die Sowjets der Arbeiterdeputierten.

Die Sowjets der Arbeiterdeputierten, die eine Versammlung von Delegierten aller Fabriken und Werke darstellten, waren eine in der Welt noch nicht dagewesene politische Massenorganisation der Arbeiterklasse. Die Sowjets, erstmalig im Jahre 1905 entstanden, waren das *Vorbild* der Sowjetmacht, die vom Proletariat unter Führung der bolschewistischen Partei im Jahre 1917 errichtet wurde. Die Sowjets waren eine neue revolutionäre Form der Schöpferkraft des Volkes. Sie wurden ausschließlich von den revolutionären Schichten der Bevölkerung gebildet und stießen alle Gesetze und Normen des Zarismus um. Sie waren eine Äußerung der selbsttätigen Kraft des Volkes, das sich zum Kampf gegen den Zarismus erhoben hatte.

Die Bolschewiki betrachteten die Sowjets als Keime der revolutionären Macht. Sie waren der Meinung, daß die Kraft und Bedeutung der Sowjets ganz und gar von der Kraft und dem Erfolg des Aufstandes abhängen.

Die Menschewiki hielten die Sowjets weder für Keime der revolutionären Macht, noch für Organe des Aufstandes. Sie sahen in ihnen Organe der örtlichen Selbstverwaltung, von der Art demokratisierter städtischer Selbstverwaltungen.

Am 13. (26.) Oktober 1905 gingen in Petersburg in allen Fabriken